

157080

p. 2.

Tribuna libre

Un país posible

Sobre una base de injusticia, de intolerancia y de desigualdad social, no podremos reconstruir Chile.

Esa es la conclusión que fluye del libro publicado por el director de la Corporación de Investigaciones Económicas para América Latina, CIEPLAN, Dr. Alejandro Foxley, bajo el título "Chile y su futuro".

Sus 224 páginas constituyen una reflexión profunda, serena y fundada sobre la realidad chilena actual y las causas que nos han llevado a esta situación.

El diagnóstico de la crisis nacional es certero e incuestionable. Chile, que en 1965 estaba entre los 12 países más democráticos del mundo (sobre Estados Unidos, Italia, Francia y Alemania), se precipita luego a una crisis que asume caracteres de permanencia en el tiempo. El discurso público sigue siendo un lenguaje de confrontación, de intolerancia, "un idioma de guerra", en un país escindido entre "amigos" y "enemigos".

La inseguridad ha pasado a ser una constante que afecta a todos, incluso a los encargados de la seguridad nacional, y el miedo y la desconfianza se han generalizado.

Nuestras calles, nuestras poblaciones, nuestros campos, muestran un país quebrado, en el que conviven, o, más bien dicho, coexisten, por la fuerza de los hechos, realidades diametralmente contrapuestas. En una vereda está la "patria financiera", capaz de obtener riqueza de la nada, mediante el *uso aduanero de los diversos siembra*.



• Alejandro Foxley, nuevo libro sobre futuro de Chile.

organizado y con cierta capacidad de autodefensa, todos ellos expuestos, cada minuto, a ser "atropellados" por los vehículos conducidos por la "mano invisible de la economía liberal".

Cada uno de nosotros tiene su parte de culpa en la construcción de esta realidad. Algunos, por supuesto, como actores protagónicos. Otros, los más, por omisión.

Un examen social de conciencia nos debe llevar necesariamente a concluir que, movidos por un voluntarismo ideológico, que ha buscado "adaptar al niño a la ropa", hemos querido someter a los chilenos a variados y sucesivos proyectos de laboratorio.

Lamentablemente, "la realidad es más fuerte" y ha terminado por acarrear consecuencias dolorosas. Los chilenos no nos reconocemos hoy como miembros de una patria común, interesados en un proyecto común de sociedad, sino que nos sentimos -nos y otros- como dueños de un país dentro del cual tenemos que soportar (y a veces ni siquiera eso) a quienes no piensan como nosotros.

El libro de Alejandro Foxley es una invitación a repensar Chile, a ser racionales, a ser capaces de reencontrar fórmulas de convivencia que posibiliten, real y concretamente, que nuestro país "sea una patria para todos".

Una definición democrática -que implica el respeto a los derechos humanos, el término de la violencia institucional y extremista, y abordar objetivamente el problema de los partidos políticos "antisistema", la superación de la brecha entre civiles y militares, un esquema de concertación social basado en la justicia y la participación, la resolución del problema agrario -que no es sólo un problema de producción sino un problema social y humano no enfrentado-, la regionalización del país de forma de garantizar igualdad real de oportunidades a todos los chilenos cualquiera que sea el lugar en que vivan, pero, sobre todo, la capacidad de integrar a Chile a la inmensa multitud de los marginados constituyen las condiciones indispensables para que Chile vuelva a ser Chile.

Todo ello, más que un desafío económico y social, constituye un desafío cultural y ético. La paz interna, condicionante indispensable para alcanzar el desarrollo equilibrado y justo, sólo la podremos lograr generando, en todos los niveles, una cultura de la solidaridad. El individualismo egoísta puede dar buenos dividendos en el corto plazo pero, si pretendemos mirar más allá, alzar la vista hacia nuestro destino como nación, será un obstáculo insalvable que marcará nuestra historia y nos destruirá como familia chilena.

Debiéramos decir, sin ambages, que el libro de Alejandro Foxley es un documento académicamente brillante e irrefutable.

Pero, no es eso lo que corresponde decir.

La verdad es que es un llamado de alerta y una invitación a una tarea que debemos asumir.

Que Chile vuelva a ser Chile es algo posible.

René Fuentealba Prado.

Un país posible [artículo] René Fuentealba Prado.

AUTORÍA

Fuentealba Prado, Héctor René

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un país posible [artículo] René Fuentealba Prado. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)